



Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

**Mitos tabúes y costumbres sobre los
procesos bioculturales**

Antología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1°

Grupo: C

Comitan, Chiapas a 12 de enero de 2022.

Mitos fabules y costumbres sobre los procesos bioculturales.

Dentro de las tres esferas que componen e identifican los humanos, la que corresponde a los aspectos biológicos y anatómicos toma especial relevancia cuando estudia y analiza desde el campo de la sociología y la antropología.

Para poder descubrir dicha relevancia es necesario precisar que los humanos ocurren una serie de fenómenos que derivan directamente las necesidades que establecen los procesos fisiológicos propios de los seres vivos.

Los fenómenos biológicos derivados de las necesidades fisiológicas propias de todo ser vivo, en los humanos y al interior de las sociedades, pueden dividirse en dos grandes grupos:

- Primero, aquellos procesos biológicos que no son considerados "trascendentes" por el grupo social.
- Segundo, aquellos procesos que sí son estimados como trascendentes.

En el mismo momento que el proceso biológico se va normalizando entre los integrantes de la comunidad, también se va institucionalizando. Lo anterior es de vital importancia, dado que con la institucionalización de lo mejor sobre el proceso biológico, la fuerza que toma el como debe ser este, es tal que cuando una persona rompe con la norma, se hace acreedora tanto a sanciones formales u.g. jurídico- legales como informales u.g. la estigmatización popular.

No es difícil comprender que mientras la persona cumple con las normas establecidas por su comunidad esta se vera integrada a ella y en armonía con el desarrollo de su propia persona y su cultura.

Pero si la persona rompe con la norma establecida en torno a como debe ser tal proceso o su comportamiento ante él, no solo sera objeto de las sanciones sociales sino que incluso bloqueara su desarrollo y sera visto, por su comunidad, como un sujeto extraño y con ello tendra serios problemas para ubicar su entidad.

Lo anterior lleva a precisar que cuando se establece el vínculo entre el profesional de la medicina alopática con el paciente que pertenece a un grupo cultural indio, lo que se esta estableciendo, inherente a esta rela-

ción médico-paciente, es el enfrentamiento entre cosmovisión que entorno a los procesos biológicos tiene la medicina oficial y la cosmovisión que sobre estas tienen los pueblos Indios.

Así pues no es difícil entender que cuando el médico establece sus indicaciones sobre el sujeto-enfermedad puede estar proporcionando de manera inconciente, que el paciente al hacer dejar determinada cosa, rompa con su marco cultural lo que se traduce en el paciente como afentar contra los símbolos, mitos, ritos, normas e instituciones de cultura y con ello poner en peligro la armonía de esta e incluso, de que el pierda su propia entidad.

Todo proceso biológico, da la trascendencia que tienen para la vida de la persona y la reproducción del grupo social llevan a que entre los integrantes de la comunidad se establezcan signos, significante y significados e incluso sobre esta base logran establecerse símbolos con lo cual la persona y el grupo social estructuran una serie de creencias que en forma de mitos logran alcanzar la función de ser un sistema de ideas con las cuales se explican dichos procesos.

Bibliografía:

(S/f-b). Paho.org. Recuperado el 8 de enero de 2022, de <http://bvsper.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>